

# Le Poney Club de la Ferme Saint Joseph

Un lieu ouvert à tous, pour découvrir le cheval et l'équitation

## MISSION DU SERVICE

Créé en août 1997 par un groupe de bénévoles, le Poney-Club de la Ferme Saint-Joseph a pour but de faire découvrir, à des adultes et des enfants, issus de tous milieux sociaux, les animaux et, plus particulièrement, le cheval et l'équitation.

Les enfants de plus de 6 ans sont inscrits pour des séances de 2h00, organisées comme telles :

| 30 minutes pour préparer le poney ;

| 45 minutes à poney ;

| 45 minutes d'hippologie. Ce dernier temps a pour objectif de faire découvrir l'animal aux enfants, en leur apportant des connaissances théoriques, venant compléter le savoir technique.

Les enfants de 3 à 6 ans bénéficient de séances de 1h00 (30 minutes de soins aux poneys et 30 minutes à poney), basées sur la relation avec l'animal et la mise en confiance. Pendant les vacances, des stages à la journée ou à la demi-journée sont organisés, sur différents thèmes (voltige, travail en extérieur, Pony Games, Équifun, équitation western, obstacles, etc.). Ces stages sont ouverts à tous. Le Poney Club propose, enfin, d'accueillir des groupes (CHP, Résidences accueil, services JEAE de l'OGFA, etc.) pour des activités de médiation animale et d'équithérapie. Cela permet de travailler des objectifs personnels en passant par la relation animale. Les séances se déroulent individuellement ou en tout petit groupe sur 1h00 de temps.

## INDICATEURS D'ACTIVITÉ

Nombre d'adhérents de septembre 2022 à juillet 2023 : 110

- 3-6 ans : 21 cavaliers
- **6-10 ans : 66 cavaliers**
- 10-14 ans : 21 cavaliers
- Adultes : 2 cavaliers

Les groupes accueillis :

- Le service JEAE (29 séances)
- Les Résidence accueil (12 séances), le SAMSAH et l'Ensoleillade



Année d'ouverture : 1997

Nombre d'ETP : 4, dont 2 services civiques

Nombre de poneys : 17

## DE LA MÉDIATION ANIMALE À L'ÉQUITHÉRAPIE

La médiation animale est un outil facilitateur de la relation. Elle permet d'instaurer un échange par l'intermédiaire d'un « médiateur ». Les personnes accompagnées ont donc plus de facilités à s'ouvrir à l'autre, puisqu'elles ne sont plus dans une relation duelle avec le professionnel. Le regard de l'autre est également moins difficile à supporter, grâce à cet animal, qui fait « tiers » dans la relation. Les activités de médiation animale peuvent représenter un espace de liberté où il est possible d'exprimer sa pensée, ses émotions et ses craintes, en pouvant s'appuyer sur une présence éducative.

Cette activité, mise en place en 2022, a été en difficultés cette année. En effet, le Poney Club a dû faire face à **l'absence prolongée de l'intervenante en médiation animale**. Nous avons eu l'ambition de maintenir une offre pour 2 services de l'OGFA (la Résidence Accueil de Pau et le SAMSAH), séances financées cette fois encore grâce au soutien financier de la **Conférence des financeurs**.

Le Poney Club a fait le choix de s'appuyer sur les connaissances de la monitrice d'équitation pour proposer, au public en demande, des séances d'équithérapie.

Un groupe du foyer d'hébergement de l'Ensoleillade, ainsi que 4 enfants en cours particuliers, bénéficient également de ces séances.

## FAITS MARQUANTS

L'année 2023 a été une année durant laquelle le Poney Club est parvenu à limiter son déficit financier grâce à la stabilisation de son nombre d'adhérents et à la diversification des activités proposées.

Le Poney Club a travaillé sur 3 axes :

| **Sa politique commerciale**, avec le travail de modernisation du site Internet du Poney Club et la création de sa page Instagram, de façon à gagner en visibilité. Nous avons conservé notre identité, autour de trois mots clés définissant notre structure : Convivialité, Proximité et Solidarité, et notre code couleur. En 2022, nous avons choisi de proposer à la vente, pour les adhérents du Club, des tee-shirts et des sweat-shirts. Cette année nous avons élargi cette gamme avec de nouveaux modèles et d'autres couleurs.

| **Des travaux d'aménagements et d'embellissement** ont été réalisés en 2023. La carrière a été intégralement refaite. Un aquarium a également été réalisé par les bénévoles du CRP Beterette, qui interviennent un après-midi par semaine. Pour le bien-être des poneys, un nouvel abri a été installé à l'intérieur du pré. Enfin, pour la sécurisation des prés, des devis ont été réalisés pour l'installation d'un portail à l'entrée. Ce portail sera en placés début 2024.

### | La diversification des activités s'est maintenue en 2023

- Les séances d'éveil à poney ont été mises en place en 2022, séances auxquelles ont participé, en 2023, environ 200 enfants. Ces séances s'adressent aux crèches, aux MAM et aux assistantes maternelles accueillant des enfants de 18 mois à 3 ans. Elles permettent aux enfants de découvrir les poneys et leur univers à travers des séances de jeux.
- Les balades tenues en main : en 2023, 100 balades ont eu lieu au Poney Club.
- L'organisation d'anniversaires : Cette activité permet aux enfants de fêter leur anniversaire au Poney Club, avec leurs amis. En 2023, 11 anniversaires ont été fêtés au Poney Club.

**L'ensemble de ces activités a permis de dynamiser la structure et d'amener de nouveaux publics.**

- | En 2023, le Poney Club a participé à :
  - La réalisation de 5 journées de baptêmes à poneys. Elles ont permis de faire découvrir le club et de gagner en visibilité.
  - L'accueil de scolaires : 1 classe de l'école maternelle Argagnon a participé à 3 séances. Les enfants ont pu découvrir le milieu équin, apprendre à faire du poney et gagner en assurance et en autonomie.

| Cette année a été marquée par la difficulté de recrutement des services civiques, pourtant indispensables au bon fonctionnement du Poney Club.

| Le Poney Club a, cette année, organisé une tombola. Cette tombola a été une grande réussite ; elle a permis de faire gagner une soixantaine de lots aux participants et d'apporter 1.000€ à la structure. Une seconde tombola est prévue lors de la fête du Poney Club en juin 2024, afin de renforcer le lien social entre nos adhérents.

| De façon à diversifier son activité, le Poney Club a permis à sa monitrice de participer à une formation de Tir à l'arc à cheval, sur 2 jours. Ainsi, le Poney Club peut maintenant proposer cette nouvelle activité.

| La fin d'année a été marquée par plusieurs périodes d'absences de la monitrice d'équitation, mais le Poney Club a su s'organiser pour maintenir ses cours et ses activités.

## PERSPECTIVES

L'année 2023 a été une bonne année pour le Poney Club qui a réussi à conserver ses adhérents et à maintenir la diversification de ses activités. Tout ceci a permis de conserver une situation financière plutôt stable malgré l'augmentation importante du coût de l'énergie, qui pèse lourd dans le budget du club. Toute l'équipe a à cœur de poursuivre sur cette dynamique positive.